

## Informe mundial sobre protección social 2020-22

# Más de 4000 millones de personas aún carecen de protección social, según un informe de la OIT

La pandemia de COVID-19 ha revelado y exacerbado la brecha de protección social entre países con niveles de ingresos altos y bajos.

Noticias | 01 de septiembre de 2021



© Wayne S. Grazio

GINEBRA (Noticias de la OIT) - A pesar de la expansión mundial sin precedentes de la protección social durante la crisis de COVID-19, más de 4 mil millones de personas en todo el mundo permanecen completamente desprotegidas, según un nuevo informe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Encuentra que la respuesta a la pandemia fue desigual e insuficiente, profundizando la brecha

entre países con niveles de ingresos altos y bajos y sin poder brindar la protección social que todos los seres humanos merecen.

La protección social incluye el acceso a la atención médica y la seguridad de los ingresos, en particular en relación con la vejez, el desempleo, la enfermedad, la discapacidad, los accidentes laborales, la maternidad o la pérdida de una fuente de ingresos principal, así como para las familias con hijos.

**" Debemos reconocer que una protección social eficaz e integral no solo es esencial para la justicia social y el trabajo decente, sino también para crear un futuro sostenible y resiliente ".**

*Guy Ryder, Director General de la OIT*

"Los países se encuentran en una encrucijada", dijo el Director General de la OIT, Guy Ryder. "Este es un momento crucial para aprovechar la respuesta a la pandemia para construir una nueva generación de sistemas de protección social basados en derechos. Estos pueden proteger a las personas de crisis futuras y brindar a los trabajadores y las empresas la seguridad para abordar las múltiples transiciones que se avecinan con confianza y esperanza. Debemos reconocer que una protección social eficaz e integral no solo es esencial para la justicia social y el trabajo decente, sino también para crear un futuro sostenible y resiliente ".

El [Informe Mundial de la Protección Social 2020-22: La protección social en la encrucijada - en la búsqueda de un futuro mejor](#) ofrece una descripción general de los desarrollos recientes en los sistemas de protección social, incluidos los pisos de protección social, y cubre el impacto de la pandemia de COVID-19. El informe identifica brechas de protección y establece recomendaciones de políticas clave, incluso en relación con las metas de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

Actualmente, solo el 47% de la población mundial está efectivamente cubierta por al menos una prestación de protección social, mientras que 4.100 millones de personas (53%) no obtienen ninguna seguridad de ingresos de su sistema nacional de protección social.

Existen importantes desigualdades regionales en materia de protección social. Europa y Asia central tienen las tasas de cobertura más altas, con el 84% de las personas cubiertas por al menos una prestación. Las Américas también están por encima del promedio mundial, con un 64,3 por ciento. Asia y el Pacífico (44%), los Estados árabes (40%) y África (17,4%) tienen marcadas brechas de cobertura.

En todo el mundo, la gran mayoría de los niños todavía no tiene una cobertura de protección social efectiva: solo uno de cada cuatro niños (26,4%) recibe una prestación de protección social. Solo el

45 por ciento de las mujeres con recién nacidos en todo el mundo reciben una prestación de maternidad en efectivo. Solo una de cada tres personas con discapacidad grave (33,5%) en todo el mundo recibe una prestación por discapacidad. La cobertura de las prestaciones por desempleo es aún menor; sólo el 18,6 por ciento de los trabajadores desempleados en todo el mundo están cubiertos de manera efectiva. Y aunque el 77,5% de las personas que superan la edad de jubilación reciben algún tipo de pensión de vejez, persisten grandes disparidades entre las regiones, entre las zonas rurales y urbanas y entre mujeres y hombres.

El gasto público en protección social también varía significativamente. En promedio, los países gastan el 12,8 por ciento de su producto interno bruto (PIB) en protección social (excluida la salud); sin embargo, los países de altos ingresos gastan el 16,4 por ciento y los países de bajos ingresos solo el 1,1 por ciento de su PIB en protección social.

El informe dice que la brecha de financiamiento (el gasto adicional requerido para garantizar al menos una protección social mínima para todos) ha aumentado en aproximadamente un 30 por ciento desde el inicio de la crisis del COVID-19.

Para garantizar al menos una cobertura de protección social básica, los países de ingresos bajos tendrían que invertir 77.900 millones de dólares adicionales por año, los países de ingresos medianos bajos 362.900 millones de dólares adicionales por año y los países de ingresos medianos altos otros 750.800 millones de dólares. por año. Eso equivale a 15,9, 5,1 y 3,1 por ciento de su PIB, respectivamente.

“Hay un enorme impulso para que los países avancen hacia la consolidación fiscal, después del masivo gasto público de sus medidas de respuesta a la crisis, pero sería seriamente perjudicial recortar la protección social; se requiere inversión aquí y ahora ”, dijo Shahra Razavi, Directora del Departamento de Protección Social de la OIT.

“La protección social es una herramienta importante que puede generar amplios beneficios sociales y económicos para los países en todos los niveles de desarrollo. Puede apuntalar una mejor salud y educación, una mayor igualdad, sistemas económicos más sostenibles, una migración mejor gestionada y el respeto de los derechos fundamentales. La construcción de sistemas que puedan producir estos resultados positivos requerirá una combinación de fuentes de financiación y una mayor solidaridad internacional, en particular con el apoyo a los países más pobres. Pero los beneficios del éxito irán más allá de las fronteras nacionales para beneficiarnos a todos ”, dijo.

Las medidas específicas para promover la protección social universal se destacaron en el [Llamado a la acción mundial para una recuperación centrada en el ser humano de la pandemia COVID-19](#). El *Llamado a la acción*, que esboza una agenda integral para la recuperación, fue respaldado por unanimidad en junio de 2021 por los Estados miembros de la OIT, en representación de los

gobiernos, las organizaciones de trabajadores y de empleadores.

**Etiquetas:** trabajo decente, futuro del trabajo, protección social, seguridad social, desigualdad, desarrollo sostenible, bajos ingresos, justicia social, COVID-19, atención médica

**Regiones y países cubiertos:** Global



### Informe insignia

Informe sobre la protección social en el mundo 2020-22: La protección social en la encrucijada: en pos de un futuro mejor [Informe completo] >



### Portal multimedia

Informe mundial sobre protección social 2020-22: noticias, informes, videos >

## Recursos clave

---

[Informe sobre la protección social en el mundo 2020-22: La protección social en la encrucijada: en pos de un futuro mejor \[Resumen ejecutivo\] >](#) [\[pdf 1280 KB\] >](#)

## Ver también

---

### Página web

[Portal temático de la OIT sobre protección social >](#)

## Contacto con los medios

---

[newsroom@ilo.org >](mailto:newsroom@ilo.org)

© 1996-2021 Organización Internacional del Trabajo (OIT) | [Copyright y permisos](#) | [Política de privacidad](#) | [Alerta de fraude](#) | [Descargo de responsabilidad](#)